

Seamos buena leche

Colombia está pasando por un momento de incertidumbre y el sector lechero no es ajeno a esta situación. Javier Ardila, gerente general de la Asociación Nacional de Productores de leche (Analac), nos cuenta cómo ha sido este momento crucial.



“(…) Imagina a toda la gente viviendo la vida en paz. Quizás digas que soy un soñador, pero no soy el único. Espero que algún día te unas a nosotros y el mundo será uno solo (…).” Estas palabras forman parte de la canción Imagine de John Lennon, lanzada en octubre de 1971, - hace 50 años- permanecen aún vigentes.

Si bien son muchas las diferencias que en Colombia nos puedan separar, la única salida para el progreso de nuestro país es reconocer lo positivo que tenemos, escucharnos y llegar a concertar. **Como Analac manifestamos nuestro voto de confianza hacia la institucionalidad esperando que esta trabaje por un país incluyente y justo, en el que quepamos todos.**

Voy a mencionar una obviedad que quizás muchos de ustedes conocen; quiero contarles que las vacas, producen leche las 24 horas al día, por esta razón los 321.000 productores de leche de Colombia debemos ordeñar nuestras vacas, todos los días del año, sin parar ni un solo día, mientras estemos en esta actividad así se hará, si lo dejamos de hacer, dejan de producir leche, y pueden enfermarse.

La leche recién ordeñada tiene 6 horas para ser entregada a nuestro comprador. La leche fría tiene un margen de entrega de 24 a 48 horas. Vencido este plazo se empieza a deteriorar la leche y no es apta para consumo humano, a esto se debe el derrame de leche como se ha mostrado en las redes sociales desde hace 2 semanas en el país.

En el sur occidente del país específicamente en Cauca, Valle del Cauca, Caquetá y Nariño --que en los últimos 10 años ha sufrido 64 bloqueos-- se ha derramado leche desde que inició el paro hasta el momento en que escribo esta nota, en Cundinamarca y Boyacá se derramó leche por una semana, en Quindío, Risaralda, Caldas y Santander la situación es similar.

4 millones de litros de leche al día se dejaron de recoger y terminaron siendo derramados durante los bloqueos, los productores de leche quedamos atrapados en nuestros predios, a esto se suma que se acabó el balanceado -cuido, purina o concentrado- como se le conoce en otras regiones de Colombia, las materias primas para elaborarlo están atrapadas en los puertos sin poder ser transportada, estos fletes se han incrementado en un 51% se acabó la sal, el fertilizante, el ACPM, la gasolina, los medicamentos, etc. Hasta se impidió el paso de los colaboradores de las fincas para ir a ordeñar las vacas.

Cabe recordar que Colombia es un país agropecuario de los 321.000 productores de leche, 80% tienen menos de 15 vacas. Además, Colombia tiene una productividad de 4,5 litros/vaca/día, que genera 705.000 empleos directos, que contribuye con el 1,7% del PIB pecuario nacional, y 36,7% del PIB pecuario/leche.

Se dejaron de vender cada día un promedio de \$4.800 millones de pesos, hay que multiplicar ese valor por cada día a causa del bloqueo de las vías.

Lo más grave es que las lactancias de las vacas se verán afectadas en el transcurso de aquí a un año, se va a dejar de producir entre un 10% a un 20% dependiendo del tipo de explotación, a esto se suma que los balanceados, han tenido un incremento del 25% en los últimos 12 meses y 35% los fertilizantes, como ven la situación es más que preocupante, es dramática, ya que las obligaciones bancarias, prediales, pago de la declaración de renta, impuestos, siguen con sus fechas inamovibles, lo difícil que es tener acceso al crédito. Encima de todo el gran daño que nos hacen las importaciones por los TLC y para completar la competencia desleal de las bebidas vegetales y los lactosueros que imitan la leche sin ser leche.

Recientemente, expresamos nuestro malestar sobre el proyecto de reforma tributaria y sea esta la oportunidad para ratificar nuestra postura

de mantener exento de IVA nuestro sector, conservando la devolución del IVA a los productores de leche, que equivale al valor de dos semanas de venta de leche al año.

Ante la actual crisis y buscando una salida pacífica, consideramos que es importante que todos los colombianos seamos escuchados y que no se promueva más la polarización. La violencia, sin importar de dónde provenga, es intolerable. **Aunque entendemos el malestar de nuestros compatriotas, no compartimos las vías de hecho, por ello hacemos énfasis en el diálogo y en que todos seamos escuchados; que los acuerdos que se convengan conjuntamente sean cumplidos.**

Seamos buena leche, reconocamos que juntos hacemos más y hagamos del respeto por el otro, aunque este piense diferente, la característica esencial de nuestro ADN. Caer en señalamientos negativos es muy fácil e improductivo; nos llegó la hora de apoyarnos y reconocer que todos somos uno.

Que la división y la indiferencia queden atrás. Propendemos por un país justo, con oportunidades y garantías para el campo colombiano y para todos los compatriotas que así lo sueñan.

Javier Ardila Mateus

Gerente General, Analac,

Asociación Nacional de Productores de leche

Intervención ante la comisión V del senado y comisión V de la cámara de representantes.